
去年區議會選舉亂象橫生，暴力阻撓

參選人競選宣傳有之、重複排隊阻撓長

者投票亦有之，令人關注即將公布的立

法會選舉活動指引會否有措施針對有關

問題。政制及內地事務局局長曾國衞昨日在接受香港文匯報訪問時表示，局

方已向選舉管理委員會就選舉安排提供意見，包括設立「關愛隊」讓長者等

特殊需要人士可以優先投票，及在票站、點票中心增設閉路電視（天眼），

讓選舉更人性化和公平公正。他說，近期有不同團體、政黨，甚至長者向選

管會反映類似意見，最終是否採納由選管會決定，但相信選管會聽到市民聲

音，而局方期望選管會能從善如流，在新指引中反映有關安排。

曾國衞在訪問中表示，去年區議會選舉
後，社會各界、政黨、媒體等都反映

了很多意見，一是票站、街站遇到的暴力問
題，影響、滋擾競選工作；二是長者排隊投
票的輪候時間過長，很多長者等不下去，結
果無投票；三是點票時的滋擾、喧嘩、鬧事
影響點票程序；四是投票過程中有重複投
票、取票的情況。

照顧長者孕婦殘疾人士
他說，這些都在選管會事後的選舉報告
中有記錄，因此今次立法會換屆選舉的選舉
指引亦就此做了公眾諮詢，了解社會意見。
同時，政制及內地事務局也收到很多意見，
並向選管會反映及商議如何優化選舉安排，
方向就是要人性化一點，做到真正的公開、
公平和誠實選舉。其中一項重要建議，就是
為長者、孕婦、殘疾人士等有需要人士設
「關愛隊」，以免他們長時間排隊。
「選舉要公平進行，但遇到特殊情況也
要實事求是。」曾國衞說，是次選管會諮詢
中也有提到設優先通道予70歲以上的長
者，否則輪候時間太長，「（立法會選舉）
9月大熱天時，在戶外排一兩小時隊，對長
者、孕婦、殘疾人士相當不人道。」
他強調，尊老護幼是香港的核心價值之
一，在公共交通工具亦有關愛座、入境處過
關也有長者通道，「如果只堅持絕對公平，
而不作人性化安排，我覺得是『講唔過
去』。」因此，局方已一再向選管會強調這
項很多市民都認同的措施，希望可以反映在
新的選舉指引中。
至於重複排隊的投訴，局方表示去年區

選共收到158宗相關投訴，其中151宗已完
成處理，當中8宗個案已由選管會在獲得投
訴人的同意後，轉介予廉政公署跟進；另外
143宗個案沒有接獲投訴人的轉介投訴同意
書，因此未能進一步跟進。
針對去年嚴重影響選舉公平的暴力干擾

問題，曾國衞說局方會與警方商討，警方已
表示會予以支持和配合，全力維持選舉秩
序，讓整個選舉安全有序地進行。

實名登記監票者防喧鬧
在執行細節方面，局方建議選管會在票

站適當的地方設低解像度的閉路電視，在看
不到投票人的情況下，看整個投票過程有無
特別情況，確保選舉公正；進入票站看點票
亦要作實名登記，防止有人喧鬧，這些同樣
希望能包括在選舉指引中。
曾國衞坦言，有關建議最終是否採納，

要看選管會的決定。最近有不少團體、政
黨、長者向選管會提出有關意見，相信選管
會亦聽到，希望他們能從善如流。

未來推電子化派票投票
被問到不少政黨都在爭取的電子化派票、

投票，曾國衞說，現時的選舉工作還要依賴
人手，未普及化電子科技，自己亦有提意
見。他說，電子派票等技術含量不高，有關
技術亦很成熟，相信是可以做得更好，亦不
難做。不過，局方理解現時時間緊絀，選管
會對於大型選舉，希望在未有充分把握的情
況下，先用穩定的做法，並強調未來方向一
定是要自動化，以節省人力、提升效率及準
確度，而選管會原則上亦不反對此大方向。

■香港文匯報記者 歐陽文倩

港區國安法立
法在即，攬炒派
聲言控制立法會
後要否決財政預
算案撥款以癱瘓

政府，不少人都關注會否影響
立法會參選人的入閘資格。曾
國衞表示，如果參選人從原則
上、根本上反對建立健全維護
國家安全的法律制度和執行機
制、反對全國人大合憲合法的
決定，又或者一心要癱瘓政府
運作方面，還能否被視為真誠
擁護基本法和效忠中華人民共
和國香港特別行政區，「我覺
得這是一個問號。」
曾國衞在訪問中表示，選舉

主任會核實每名參選人的客觀
條件是否符合參選資格，及是
否真誠擁護基本法、效忠中華
人民共和國香港特別行政區，
將因應其過去的言論、事實和
證據作出判斷。
被問到反對港區國安法是否

有違參選聲明，他強調，國家
安全是大家都有的憲制責任，
如果從原則上、根本上反對建
立健全維護國家安全的法律制

度和執行機制，「是否還可以
說是效忠中華人民共和國香港
特別行政區呢？不難會令人對
此有質疑。」

是否擁護基本法成疑問
他續說，全國人大的決定合

憲、合法，正如香港是由全國
人大通過基本法授權而享有高
度自治的，如果反對全國人大
決定，「是否擁護基本法？我
覺得這是一個問號。」
同時，基本法已明確規定了
立法會的職能，如果有人一心
要癱瘓政府運作，曾國衞直
言，此舉也會令人質疑有關參
選人還能如何效忠香港特區。
曾國衞重申，候選人最終是

否能入閘參選，選舉主任會作
出專業判斷，但參選人始終需
要符合該要符合的條件，「唯
一忠告是，如果怕被DQ的，
最好是要真誠擁護基本法、真
誠地效忠中華人民共和國香港
特別行政區。若口是心非、虛
言承諾，最終也會有人審視相
關言行。」
■香港文匯報記者 歐陽文倩
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反國安法要挾政府
入閘資格存疑

防黑暴擾選舉 選管會應做嘢
曾國衞：政制局倡設「關愛隊」加「天眼」保公平
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）攬炒派立法會
議員許智峯、陳志全及朱凱廸，此前分別在立法
會會議廳及會議室「掟臭彈」和「淋臭水」，立
法會行政管理委員會昨日決定向三人追收清潔費
用。其中，許智峯須付5.2萬元，陳志全及朱凱廸
每人各須付不少於10萬元。立法會主席梁君彥表
示，倘議員拒絕付款，行管會可從議員的薪津項
目扣除，或考慮循法律途徑追討。

許5.2萬元 陳朱10萬起跳
立法會行管會昨日舉行本年度會期首次會議，
身兼行管會主席的梁君彥會後表示，鑑於內會主
席選舉嚴重被延誤，故直至上周五才成功選出本
年度會期行管會成員並舉行首次會議，須處理大
量積壓的行政工作。其中，委員就許智峯、陳志
全及朱凱廸先後分別在會議廳及會議室投擲惡臭

物件及液體進行討論，最後決定向涉事議員追收
相關費用。
梁君彥指出，許智峯須就兩次投擲惡臭物體繳

付費用約5.2萬元，而陳志全和朱凱廸在會議廳投
擲惡臭液體，初步計算每人不少於10萬元。費用
包括清潔及更換地氈；為清除臭味而進行換氣及
更換冷氣過濾網；更換議員座位設備；更換被弄
污的保安人員制服等。

議員倘拒付 直接扣薪津
他並強調，倘議員拒絕支付，行管會可直接從

議員的薪津款項中扣除，或考慮循法律途徑追
討，又笑說：「行管會欠他們（議員）的錢，多
過他們欠下的。」
朱凱廸聲稱，他會徵詢法律意見，再決定是否

繳付款項或提出反對。陳志全就聲言，他不怕被

追討款項，「比起走上街頭的市民」，議員賠錢
只是「微不足道」，最壞打算是入獄。
就「香港眾志」成員早前被控襲擊立法會保

安，裁判官裁定普通襲擊罪名不成立，並稱涉案
的保安作供有誇大失實之嫌，公民黨為此要求對
有關的保安員進行紀律聆訊。梁君彥表示，由於
未知是否有人會對案件提出上訴，自己暫不會評
論個案。

議員不應欺壓前線人員
不過，他強調，保安員是行管會的僱員，行管

會關心他們的工作，而保安員只是執行會議主席
的命令，執行正常工作，不應被指罵，議員亦不
應該欺壓前線人員。
另外，就區域法院早前裁定喪失立法會議員資

格的梁頌恆及游蕙禎，須各自退還約93萬元議員

酬金及已支付款項，梁君彥表示，行管會決定執
行這項裁決，向兩人展開追討，包括酬金及預支
款項，另加利息及訟費。

「逐臭」議員許智峯陳志全朱凱廸須付立會清潔費

元朗區攬炒派區議員康展華在派發由香
港中華煤氣公司提供的「愛心糭」的領取
券上，印上政治宣傳標語，聲稱「反對國
安法」。香港文匯報記者昨日分別向煤氣
公司及康展華查詢詳情，煤氣公司回覆
指，該公司在聯絡十八區區議員時，已表
明「在宣傳資料上及派發現場不應帶有具
政治宣傳的口號或內容」，倘有組織或人
士的宣傳資料與雙方協議的有所不同，煤
氣公司會慎重考慮是否與對方合作。康展

華則卸責是其辦事處職員在印刷上「出
錯」，並已向煤氣公司道歉。
據悉，康展華將於6月18日舉行「愛心
糭」派發活動，活動對象為65歲以上長
者，惟有居民發現康展華在「愛心糭」領
取券上印上了「反對國安法等同斷送港人
自由」等政治宣傳標語，質疑贊助「愛心
糭」活動的香港中華煤氣公司等同默認
「反對國安法」及縱容有關議員進行反港
區國安法的政治宣傳。

與煤氣有協議禁政治宣傳
煤氣公司昨日在回覆記者查詢時表示，煤

氣公司派發「愛心糭」已有20年歷史，目標
是向社會上有需要的人士傳遞愛心和關懷，
而在派發「愛心糭」的安排上，煤氣公司歷

年均透過非政府組織和現任區議員協助分
發。在今年聯絡十八區區議員時，公司的資
料上已列明派發「愛心糭」時須留意的事
項，包括在宣傳資料上及派發現場不應帶有
具政治宣傳的口號或內容等。
煤氣公司表示，未來將要求協助派發的
組織或人士預先分享其相關的宣傳資料，
倘有組織或人士的宣傳資料與雙方協議的
有所不同，煤氣公司會慎重考慮是否與對
方合作。煤氣公司強調，活動與港區國安
法完全沒有關係。
煤氣公司並透露，已經和康展華聯絡

過，並引述康展華「保證」日後在「愛心
糭」宣傳資料及派發現場不會出現與「愛
心糭」無關的資訊。
香港文匯報記者聯絡上康展華，問到他

為何明知宣傳資料上不應帶有具政治宣傳
的口號或內容仍然要印刷。康展華回覆記
者查詢時聲稱，有關的政治宣傳標語是其
辦事處職員在「印刷上出錯」，「copy
and paste（複製、貼上）」，而他自己亦
「overlook咗（沒注意到）」，又稱其他
有關的海報及facebook上均沒有政治宣傳
標語，並已向煤氣公司道歉。

賴玥均質疑故意非大意
元朗議會監察成員賴玥均批評康展華操

守有問題，質疑他在明知煤氣公司的要求
下公然違反承諾，並相信他不可能如此大
意，其任何解釋都不可能被接受。
她直言，「愛心糭」領取券已派出去，相

關的政治訊息亦已傳達。事件令市民誤以為
煤氣公司有政治立場，公開反對港區國安
法，又表示倘非居民爆料，康展華就會成功
瞞天過海。 ■香港文匯報記者 郭家好

派反立法標語糭券 攬炒區員賴職員
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■康展華被揭發擅自在煤氣公司的「愛心糭」領取
券印上「反對國安法」口號。元朗議會監察fb圖片

香港文匯報訊（記者 子京）黑暴勢力仍
然猖狂，惟選管會至今仍未有清晰的選舉指
引，令市民擔心去年區議會選舉亂象將會重
演。多批市民昨日到選管會請願，要求正視
民意，做好嚴密的把關工作，禁止不合資格
的參選人入閘，及確保選舉能在安全及公平
公正的環境下進行。
近十個市民團體昨日先後到選管會所在的

海港中心門外請願。其中，團體「新年代」
眾成員手持「暴力威嚇籠罩香港、還我安全
公平選舉」的橫額，高呼「我要公平公正不
要暴力威嚇」、「認清楚參選人拒絕暴徒議
員」等口號，並向選管會職員提交請願信表
達訴求。
團體發言人黄勵賢指，去年的區議會選舉

被黑暴籠罩，襲擊及恐嚇建制派候選人與支
持者的事時有發生，令支持政府及建制派的
選民卻步，變相助推亂港分子「大獲全
勝」，令區議會淪為宣揚「港獨」及「自
決」的舞台。
她續說，時至今日，這股黑暴勢力仍然猖

狂，令人擔心去年選舉亂象將會在今年9月
舉行的立法會選舉時重演，危害選舉的公
平、公正，甚至會令議會功能盡失。為此，
他們希望選管會主席馮驊能正視問題，不要
再讓支持「港獨」、「自決」的參選人入
閘。
「愛港聯盟」亦表達同樣訴求，希望選

管會嚴守基本法條文，做好選舉提名的把
關工作，拒絕「港獨」勢力入侵議會。另
一團體「撐警大聯盟」則代表長者選民發
聲，要求選管會履行承諾，杜絕有人重複
排隊、迫使長者放棄投票的情況再現，並
要求增設「關愛通道」及電子派票，關顧
長者選民。
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■多批市民昨到選管會請願，要求確保選舉能在安全
及公平公正的環境下進行。
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■■許智峯等人許智峯等人「「掟掟
臭彈臭彈」」須承擔清潔須承擔清潔
費用費用。。 資料圖片資料圖片

■■曾國衞接受香港曾國衞接受香港
文匯報訪問文匯報訪問。。
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝


